

Sauteyrargues

NOTRE-DAME D'ALEYRAC  
=====

Diocèse de Montpellier

(34) Hérault

## 1. LOCALISATION DU PELERINAGE

Doyenné de Claret

Canton de Claret

Paroisse Saint Martin de Sauteyrargues

Population du canton : 1529 hab.

Chapelle de Notre-Dame d'Aleyrac

--- de la commune : 115 hab.

sur C.V. de Valflaunès à Sauteyrargues, à 3 km SW de ce village  
à 25 km de Montpellier

dans la garrigue, entourée d'un bosquet de platanes.

La chapelle est le lieu du pèlerinage. Les jours d'affluence, les cérémonies ont lieu dans l'enclos. Les processions se déroulent autour de la chapelle.

L'église paroissiale de Sauteyrargues fut, de 1832 à 1872 pendant l'interruption du pèlerinage d'Aleyrac, le centre de dévotion mariale de la contrée. La fête de la Nativité Notre-Dame, au 8 septembre, y est toujours particulièrement célébrée.

## 2. OBJET DU PELERINAGE

Notre-Dame, sous ce titre d'Aleyrac, du nom du lieu (ancien "de Leyrac").

La tradition et, aujourd'hui encore, les chapelains qui se sont récemment succédés dans la garde du pèlerinage signalent de nombreuses grâces spirituelles accordées ici à l'intercession de la Mère de Dieu.

Il semble n'avoir jamais été fait état de guérisons miraculeuses particulières.

## 3. ANALYSE DES SACRALITES

La statue actuelle a été placée en 1882, lors d'une des restaurations du sanctuaire, dans l'embrasure de la fenêtre de l'abside, agrandie pour la circonstance. Haute de 1m 05, elle est en carton et plâtre, dorée. La Mère tient sur son bras gauche l'Enfant, de taille réduite par rapport à l'ensemble du groupe.

Une tradition locale veut que l'ancienne statue d'avant 1789 ait été enterrée près de la chapelle et n'ait pas encore été retrouvée. Celles des saints qui y furent placées au cours du XIX<sup>e</sup> siècle ont été enlevées en 1966.

Une croix en fonte, avec à sa croisée une Vierge, marque sur le sentier qui y mène depuis le chemin vicinal l'entrée de l'enclos du pèlerinage.

## 4. VIE DU PELERINAGE

En 1816, l'ordonnance de l'Evêque de Montpellier qui rétablissait le pèlerinage d'Aleyrac en a fixé la date au mardi dans l'octave de l'Assomption (15 août).

Depuis les dispositions liturgiques de Vatican II, une concélébration en fin de matinée a remplacé les messes de communion dites auparavant à l'arrivée de chaque paroisse. La cérémonie vespérale est toujours suivie de la procession.

500 fidèles environ sont de présence constante à ce rendez-vous, des paroisses du doyenné de Claret, auxquelles se joint celle de Sainte Croix de Quintillargues, à 5 km de là, dépendant de Castries. On évalue les communions à 300.

La paroisse de Valflaunès, dont le curé est le chapelain d'Aleyrac, y vient le 2 février pour la cérémonie de la Chandeleur.

Le chapelain y célèbre la messe chaque samedi. Bien que parfois réduite, l'assistance de quelques fidèles y est toujours assurée, plus nombreuse de Pâques à la Toussaint où cette messe a lieu maintenant l'après-midi. Il reçoit des honoraires pour cette messe, de 25 à 30 par an.

Des cierges et des objets de piété sont vendus les jours de pèlerinage par des marchands installant leurs éventaires à l'entrée de l'enclos. Quelques-uns y joignent des jouets et de menus articles de bazar.

Les ex-votos ont été enlevés de la chapelle en 1966. Seules ont été conservées, scellées dans la nef, deux plaques de marbre rappelant les noms des soldats de Sauteyrargues et de Lauret tombés pendant la guerre 1914-1918.

## 5. HISTOIRE DU PELERINAGE

La chapelle d'Aleyrac est de style roman très pur. Plusieurs archéologues font remonter certaines parties de sa construction au XI<sup>e</sup> siècle. Elle n'a pas de chœur et son abside s'ouvre directement sur une nef unique, légèrement plus large, un dispositif de construction marquant la transition. La récente restauration a permis de retrouver à droite dans l'abside l'ancienne armoire eucharistique.

La nef a été rebâtie et légèrement agrandie de 1880 à 1882, pour recevoir de plus nombreux pèlerins. Son matériau s'accorde avec celui de la partie primitive qui lui a été incorporé. La bénédiction en eut lieu le 22 octobre 1882.

La tradition fixe en ce lieu une très ancienne dévotion mariale, dont les origines n'ont pu être précisées jusqu'à présent.

Paroisse, prieuré - dont il ne reste plus dans le champ voisin au sud qu'un puits profond de 15m, et dimerie du diocèse de Maguelone, puis de Montpellier, Aleyrac est mentionné dans plusieurs actes des XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles, notamment à l'occasion de visites épiscopales, donnant les états successifs des lieux, les restaurations ordonnées. On connaît ainsi les missions dont Mgr de Pradel en 1685 et Mgr de Colbert en 1699 vinrent présider les clôtures, avec au XVII<sup>e</sup> siècle l'existence d'une Confrérie du Saint Sacrement.

La paroisse fut supprimée en 1789. Elle ne comprenait plus que 4 familles.

Le pèlerinage actuel a été érigé par l'ordonnance du 3 août 1816 de l'Evêque de Montpellier à cette date du mardi suivant le 15 août. Il fut supprimé en 1832 pour des raisons mal définies, mais à nouveau rétabli en 1872. Il s'est toujours maintenu depuis dans le concours des paroisses d'alentour.

Les trois communes de Claret, chef-lieu de canton, Sauteyrargues et Vacquières ont voté la lourde subvention qui a permis en 1966 la très scrupuleuse remise en valeur de la chapelle, dans un regain de dévotion envers Notre-Dame d'Aleyrac.

ENQUETE dirigée par François PITANGUE, conservateur en chef honoraire de la Bibliothèque Universitaire de Montpellier, avec la collaboration de M.l'abbé Justin BRUN, curé de Valflaunès, chapelain de Notre-Dame d'Aleyrac, au cours d'une visite au sanctuaire le dimanche 2 février 1969, M.Jean BAUMEL, inspecteur général, maire de Claret, au cours de conversations.

### Bibliographie

BLACQUIERE (Mgr Constant). - Nos Madones. 3<sup>me</sup> édition. - Béziers, Imp. du Sud, 1935. in-8°, ill. op.cit.

DAINVILLE (Maurice de). - Les églises romanes de l'Hérault. - Montpellier, Imp. de la Charité, 1937-1940. - in-8°, ill.

SEGONDY (Jean). - Les églises du diocèse de Maguelone. - Manuscrit, 669 p.

Sauteyrargues

Diocèse de Montpellier

(34) Hérault

SAINT MARTIN, EVEQUE

## 1. LOCALISATION DU PELERINAGE

Doyenné de Claret

Canton de Claret

Paroisse Saint Martin de Sauteyrargues

Population de la commune : 115 hab.

sur la D 107-E, à 300 m. de son embranchement sur la D 17 venant de Montpellier à 29 km N de Montpellier.

L'église paroissiale, au centre du village, est le lieu du culte.

Le sanctuaire de Notre-Dame d'Aleyrac est à 3 km au SW (notice particulière).

## 2. OBJET DU CULTE

Saint Martin, évêque de Tours, au IV<sup>e</sup> siècle.

Une tradition très ancienne veut que Saint Martin soit passé dans la contrée. 41 églises lui sont dédiées dans l'actuel diocèse de Montpellier. La plus proche est celle de Campagne, à environ 12 km, dans le même canton de Claret, où un culte identique lui est rendu (notice particulière).

Saint Martin est invoqué ici, comme à Campagne, pour les affections du "muguet", principalement chez les personnes, mais aussi chez les troupeaux. De très nombreuses guérisons lui sont encore aujourd'hui fréquemment attribuées, et tout récemment dans un cas déclaré incurable chez un enfant de Montpellier.

De 1832 à 1872, pendant l'interruption du pèlerinage d'Aleyrac, l'église paroissiale de Sauteyrargues fut un rendez-vous de dévotion mariale.

## 3. ANALYSE DES SACRALITES

L'église de Sauteyrargues possède une parcelle d'os de Saint Martin, enfermée dans un reliquaire d'argent placé sous sa statue à droite de l'autel majeur. Ce reliquaire, sous forme de chasse, a 0,180mm de long, 0,095 de large, il est haut de 0,195 (avec le clocheton, 0,280mm.).

La statue de Saint Martin est de modèle commercial courant du XIX<sup>e</sup> siècle.

L'effigie de la Vierge qui domine le maître-autel est en carton et plâtre doré, de style "Médaille miraculeuse" du milieu du XIX<sup>e</sup> siècle. Haute de 1m 30, elle a remplacé une statue précédente plus ancienne, disparue il y a environ 60 ans.

## 4. VIE DU PELERINAGE

Il n'y a pas, à proprement parler, de pèlerinage à Saint Martin à Sauteyrargues. Sa fête votive, le dimanche qui suit le 11 novembre, garde un caractère strictement paroissial.

Le doyen de Claret, chargé de la paroisse, fait état de quelques fidèles isolés extérieurs à la contrée se présentant à lui. Mais c'est surtout par correspondance que lui sont adressées les demandes d'intentions ou d'actions de grâces. Il reçoit à ce titre une dizaine d'honoraires de messes chaque année, parfois aux époques de transhumance.

La paroisse de Sauteyrargues continue à donner une certaine solennité à la fête de la Nativité de la Vierge, le 8 septembre, dans la tradition de l'ancien pèlerinage dont elle était le lieu. C'est une dévotion surtout paroissiale, à laquelle peuvent se joindre quelques fidèles de Claret ou de Vacquières.

## 5. HISTOIRE DU PELERINAGE

L'église Saint Martin de Sauteyrargues est de style roman, du XII<sup>e</sup> siècle.

A une seule nef, sa voute est unique dans l'Hérault : la partie supérieure de son berceau en plein cintre a été supprimée pour être remplacée par une voute plus petite, aussi de plein cintre et formant clef. Selon M.Oudot de Dainville, archiviste de l'Hérault, "le constructeur semble avoir voulu la poussée oblique de la voute supérieure pour assurer la stabilité de la voute inférieure".

L'abside semi-circulaire est voutée en cul-de-four. Sa couronne lombarde extérieure a été supprimée lors d'une reprise de la toiture, refaite plus basse, sous la Restauration.

La sacristie est donnée comme la partie la plus ancienne de la construction.

Comme à Campagne, la tradition locale veut faire remonter le culte de Saint Martin à Sauteyrargues dès son passage dans la contrée, qu'aucun document d'ailleurs n'est venu justifier. On ne possède aucune donnée précise sur son origine, qu'il y a lieu cependant de croire fort ancienne. Et bien que les textes connus, et notamment les relations des visites des évêques de Montpellier en 1611, 1657 et 1685 (Mgr de Pradel au lendemain de son passage à Aleyrac), n'y fassent aucune allusion.

On trouve, par contre et très souvent, mention de la dévotion mariale des paroissiens de Sauteyrargues.

ENQUETE dirigée par François PITANGUE, conservateur en chef honoraire de la Bibliothèque Universitaire de Montpellier,  
avec la participation de MM.

l'abbé Georges BALDY, curé-doyen de Claret, desservant Sauteyrargues,  
l'abbé Justin BRUN, curé de Valflaunès, chapelain de Notre-Dame d'Aleyrac,  
au cours d'une visite à Sauteyrargues le dimanche 2 février 1969.

### Bibliographie

BLACQUIERE (Mgr Constant). - Nos Madones. 3<sup>me</sup> édition. - Béziers, Imp. du Sud, 1935.- op.cit.

DAINVILLE (Maurice de). - Les églises romanes de l'Hérault. - Montpellier, Imp. de la Charité, 1937-1940.- Extr.de "Monspeliensia", ill.

SEGONDY (Jean). - Les églises du diocèse de Montpellier. - Manuscrit, 669 p.